
竹叶青茶《论道平常心》，用大家的故事来讲述平常心

◆ 品牌名称：竹叶青茶

◆ 所属行业：食品饮料

◆ 执行时间：2024.01.10-05.20

◆ 参选类别：食品饮料类
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背景&目标

• 国内高端绿茶品牌竹叶青经过了多年的发展，已经成

为国内高端绿茶的代表品牌，积累了较高的品牌知名

度，其过往的传播比较集中在产品和品牌的高端定位

与礼品属性方面。随着环境的逐渐变化，以及品牌进

一步向上的内生需求，品牌需要在文化属性方面发力，

让更多的人理解和认同竹叶青的文化内涵。于是竹叶

青决定回归当年脍炙人口的“平常心 竹叶青”这一品

牌战略，并为此对平常心的内涵做了非常深刻和精妙

的解读作为准备。但这一战略也面临几个问题。

• 首先，平常心这个词在国内有两种解读，一种是大众

认知比较偏向的“躺平”；另一种则是国家倡导的，

面对风雨，保持平常心，撸起袖子加油干。品牌方对

于平常心的解读属于后者，那么如何让大众能够正确

理解竹叶青所倡导的平常心文化而不会偏离为前者呢？



• 越是深刻和精妙的解读，大众越是难以理解。光靠品牌自身

的力量，很难让大众长久持续地去关注品牌的传播内容，而

且优质内容的持续产出也是一个所有品牌都面临的难题，单

靠品牌自身很难解决。

• 品牌文化的建立与输出是所有品牌建设环节里最困难的一点，

大家可以自行想一想，能否说出任意10个品牌准确的品牌文

化内涵（非广告语或品牌愿景、品牌故事等等）。但这同时

又是所有品牌想要建设自身品牌附加值里最宝贵的一环，尤

其是对于竹叶青茶这种高端品牌而言，想要不仅仅停留在产

品层面的竞争，品牌文化的建设是必不可少的。

• 所以，如何能够让竹叶青所倡导的平常心文化顺利落地，让

竹叶青的目标人群（35+，有一定经济基础）能够理解竹叶

青的平常心文化，并从认可这种文化到认可这个品牌和产品，

将平常心作为中国茶文化的代表之一，成为了本个营销项目

的主要目标。

背景&目标



洞察&策略

• 如何能够让竹叶青的品牌文化“平常心”这个概

念既能有精彩且深入人心的输出，又能吸引人们

主动关注，还能有广泛的传播。这典型属于“既

要又要还要”的一个命题，但这也是本案必须解

决的一个难题。

• 我们想到了企业专属IP这个办法，海尔兄弟就是一

个非常成功的案例，虽然里面没有提到海尔电器

一句话，但为品牌在大众心目中建立了很深刻的

品牌文化认知。竹叶青的目标人群大多为35+，且

有一定经济基础的人士。需要从他们的兴趣偏好

出发，设置相对应的内容来吸引他们的主动关注，

同时这个内容还能够跟“平常心”这个概念有着

高度关联。我们想到了央视传承已久的栏目《对

话》，这个栏目虽说收视率不算特别高，但都是

竹叶青目标人群相对来说关注度比较高的一个节

目形式。而且，长久来看，这个企业专属IP还能够

像海尔兄弟一样，成为竹叶青品牌长久的互联网



洞察&策略
• “道”是中国传统文化中认知的最高标准，也是中国人都追求的终极认知，

所以有“朝闻道夕死可矣”这一说法。“论道”是竹叶青茶体系内最高端标

准的产品，同时也有探寻大道的意思。于是我们将论道和竹叶青的文化内核

平常心做了一个结合，形成了访谈节目“论道平常心”这么一个IP创意。这

个IP里面，我们邀请到社会各界具有远见卓识的意见领袖人物，邀请他们来

讨论他们心目中的平常心是什么，如何来指引自己的生活与事业，结合他们

的个人经历，这样对平常心概念的输出既有了故事化的内容吸引大众关注，

又能够精准地输出金句，对平常心进行一个很好的总结。我们成功说服了客

户放弃自身对于平常心一家之言的精妙解读，而是“融百家于一家，用嘉宾

的故事来解读竹叶青的平常心”。

• 有了优秀的内容，还需要优秀的平台来承载这个项目。我们经过各方面的综

合考量，选定了新华网作为合作伙伴来承载这个项目，一来新华网作为国内

第一大通讯社新华社体系内的互联网门面，作为核心中央级媒体有着先天的

高度与权威性，能够很好地把握这个项目的内容不至于跑偏，还能够给这个

IP和竹叶青带来很好的背书效应；二来新华网作为国内第一大新闻资讯类网

站，本身就具备很高的传播价值，而且在各大媒体平台（如抖音、视频号、

微信公众号等）均有诸多粉丝关注，总量接近3个亿；最后，关注新华网的粉

丝中有很大一部分都是政商人群，与竹叶青的目标人群高度重合，更加精准。
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洞察&策略

• 一个优秀的营销行为不应该仅仅是形而上的表达，还应

该为企业的业绩提供助力。竹叶青的销售们常常反馈：

缺少与客户、会员之间的主动交流话题，很难与客户保

持高频的沟通。有了这样一个文化类的IP，竹叶青的门

店、销售渠道就有了很好的与客户交流的工具，可以主

动分享给会员们，同时还可以与客户交流观看心得，对

于平常心或者嘉宾的一些感悟，同时还可以在竹叶青的

门店中就可以播放该IP内容，帮助顾客更好地了解“平

常心”的品牌文化内涵。节目中邀请到的这些嘉宾，客

观上也起到了变相代言，增长品牌声望的效果。



媒介&执行 • 与新华网沟通后双方迅速达成了合作意愿，这一IP的方向

和内容都符合党和国家倡导的“撸起袖子加油干”这一主

题，与新华网的传播任务完美重合。新华体系上下对此项

目都非常重视，派出了新华社王牌主持人张扬来担纲主持

人，并且配给了海量的传播资源。

• 为了栏目质量有保障，我们邀请了曾担任央视王牌节目

《开讲啦》十年制片人、总导演的团队来负责节目拍摄与

制作，该团队曾与国内多位各行业大咖合作，拥有丰富的

制作经验与极高的制作水准。同时为了该IP不变成一个令

人生厌的大广告，我们严控品牌信息露出的分寸，整期节

目不会引导嘉宾或主持人对竹叶青茶本身进行任何的赞许

或者吹嘘，甚至不会强求嘉宾或主持人喝上一口作为品牌

道具的茶。（嘉宾口渴自行喝茶的动作也不会给予特写等

特别露出）



媒介&执行

• 为了栏目内容能够有高水准的金句输出，同时兼顾竹叶青目标人

群的喜好与属性，在嘉宾挑选环节，我们慎之又慎，没有把流量

考虑在第一范畴，而是选择了国家妇联副主席、大学教授、多次

登上《百家讲坛》的蒙曼；2008奥运会开闭幕仪式导演组团队

成员之一，因《只有河南》等系列影响深远的王潮歌；前有《济

公》后有《繁花》爷叔等经典角色的游本昌；著名文化大家钱文

忠、号称国人骄傲的音乐家廖昌永、带领中国男乒在奥运会大放

异彩的王皓教练等等。嘉宾的多样性和多元化为节目的调性和品

质打下了牢牢的基础。

• 《论道平常心》每月上线一期，一般在每月下旬。在节目上线时，

每一期都在新华网体系全平台（包括新华网抖音、微博微信等所

有媒体平台账号）先发预告片进行预热，吸聚目标人群关注。正

片也是新华网全平台刊登，形成阶段性热点。在节目上线之后的

一周内，还将节目内容制作成多个短视频切条，在多个平台播放。

同时新华社《新华每日电讯》、《秀我中国》这些完全非商业化

的媒体也进行全片和切条的传播、转载。每期节目预告片、正片

上线，新华还会专门撰写多篇深度稿件对节目内容、对嘉宾和本

期平常心的内容进行解读和传播，帮助更多的人群能够更好地了

解整个项目，了解到平常心的文化内涵。



媒介&执行 • 为了使传播范围不局限于新华社体系，能够具

备更广的传播面，获得更大的影响，在新华网

全网助力的情况下，我们仍然每期把栏目相关

的视频、稿件和图片等相关内容在新华以外全

网各个平台的多个媒体做了大量的分发、转载。

平均每期新闻和视频的分发转载量都有300-

500的量，确保了内容的大范围露出。在我们

转载的同时，优质的内容也吸引了大量的媒体

和自媒体进行主动转载、切条解读。

• 为了将《论道平常心》这一IP跟品牌更好地结

合，我们为企业也充分设计了互动举措，一方

面品牌的各个自媒体官方账号进行转载，另一

方面每期节目会通过线下门店播放、销售与客

户定向交流探讨等方式加强客户对“平常心”

品牌文化的认知，还帮助品牌在各个平台建立

名为“论道平常心”的全新个人自媒体账号。



效果&反馈

• 传播效果：虽然仅上线4期节目，但总曝光量已达12.6亿，总

播放量1亿+，总互动量突破100万，传播效果远超品牌方以往

同预算下的项目。

• 竹叶青客户方建立的“论道平常心”个人账号也效果喜人，在

账号全新，无任何推广动作（指购买抖加等行为），仅发布栏

目相关视频(含预告片、正片及切条）的情况下，单期视频单个

平台最高播放量达到80万+，互动量2万+，充分证明了优质的

内容会自带流量。

• 市场反馈：在传统茶行业逐渐萎缩的今天，今年茶行业销售普

遍降幅在20%以上，品牌方今年数个营销节点的初始销量也均

低于往年，但在每期节目上线之后结果均能迎来一波销售高潮，

具体数字与增长比例涉及客户机密不便透露，但均高于客户预

期。客户往年的传播重点仅在于春茶节、中秋和年底这三个节

点，其它时点只有日常传播，但合作这个项目之后，几乎等于

每个月都有重大传播动作，给企业的市场发育带来良好效果，

故而该项目已成为竹叶青品牌方目前最重视的营销传播动作。
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